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 Инвестиции предусматривают полное обеспечение жителей Челябинской области собственными продуктами питания

ВиктоР СтРукоВ

Весной этого года в прави-
тельстве Челябинской области 
приступил к работе новый ми-
нистр сельского хозяйства Сер-
гей Сушков (на фото вверху). 
«ММ» попросил рассказать его 
о месте Магнитогорска в агро-
промышленном комплексе 
Челябинской области, его роли 
в развитии сельскохозяйствен-
ного рынка и перспективах 
экономических связей города 
и села. Разговор с министром 
начался с разбора последствий 
засушливого года.

–Н адо признать откровенно, си-
туация в сельскохозяйствен-
ном производстве остается 

напряженной, – говорит Сергей Юрье-
вич. – Из последних пяти лет четыре 
оказались чрезвычайно засушливыми. 
В этом году летний зной уничтожил 
более трети всех посевов. Уцелевшие 
всходы дали очень скромный урожай. 
По области собрали 650 тысяч тонн 
зерна – в три раза меньше прошлогод-
него урожая. Ущерб от засухи превысил 
три миллиарда рублей. Больше всего 
пострадали как раз ориентированные 
на Магнитогорск южные районы об-
ласти.

– Государство в значительной сте-
пени компенсирует ущерб от засухи. 
Но всех потерь не вернуть. Тем не 
менее, область без хлеба не останет-
ся, ведь на элеваторах с прошлого 
года осталось около 700 тысяч тонн 
зерна. Вместе с нынешним урожаем 
его хватит на все необходимые по-
требности. А вот что с картофелем 
и овощами?

– Большая часть овощных и карто-
фельных полей в области под искус-
ственным орошением. Конечно, засуха 
повлияла и на урожай этих культур – он 
заметно ниже прошлогоднего. Но его 
тоже хватит для обеспечения социаль-
ной сферы области и населения. Как 
и на протяжении всех последних лет, 
объем урожая картофеля и овощей пре-
вышает спрос. По оценкам экспертов, 
сбор картофеля по всем категориям 
хозяйств составит 560 тысяч тонн, 
овощей – 230 тысяч тонн.

Мы научились выращивать карто-
фель и овощи на полях в условиях 
засухи и получать гарантированный 
урожай. К слову, с будущего года 
Магнитогорск будет обеспечен све-
жими овощами закрытого грунта уже 
в течение всего года. В Агаповском 
районе для этого сооружают мощный 
тепличный комбинат, рассчитанный 
на производство 5100 тонн овощей 
в год. Весной он войдет в строй дей-
ствующих.

– Сергей Юрьевич, сегодня Маг-
нитогорск – мощный центр пищевой 
и перерабатывающей индустрии 
и устойчивый рынок сбыта для 
сельских производителей южных 
районов области. В городе создано 

современное производство по пере-
работке молока, мяса и рыбы, дей-
ствует современный птицеводческий 
комплекс. Ассортимент и качество 
хлебобулочных изделий компаний 
«Русский хлеб» и «Ситно» по праву 
считаются одними из лучших в стра-
не. Что, как министр, можете сказать 
например, о «Ситно»?

– Агропромышленный холдинг 
«Ситно» помогает областному пра-
вительству решать ряд важнейших 
задач на юге области. Это не только 
производство сельскохозяйственной 
продукции, но и создание новых рабо-
чих мест, поддержка развития сельских 
территорий – Агаповского, Верх-
неуральского, Кизильского районов. В 
Нагайбакском районе компания строит 
птицеводческий комплекс, сравнимый 
с уже существующим производством, 
он предоставит работу более чем ты-
сяче сельских жителей. Кроме птицы, 
компания осваивает промышленное 
производство мясного скота. Челябин-
ская область сегодня является племен-
ным центром герефордской породы 
скота. Свой вклад внесла и компания 
«Ситно», которая разводит герефордов 
в Кизильском и Нагайбакском районах. 
Там содержится около двух тысяч голов 
мясной породы. Производство этого 
вида мяса полностью ориентировано 
на Магнитогорск. 

– Город металлургов играет клю-
чевую роль в развитии сельскохо-
зяйственных территорий. Дорожное 
кольцо вокруг Магнитогорска протя-
женностью 127 километров пролегло 
по территории нескольких районов. 
Это не замедлило сказаться на эф-
фективности реализации продуктов 
питания, косвенно способствуя и 
другим направлениям развития 
села – газификации, реконструкции 
и строительству жилья, объектов 
социального назначения. Кстати, 
все это осуществляется с помощью 
магнитогорских предприятий.

– Добавлю, что Магнитогорск – это 
основной на юге области медицинский, 
образовательный и культурный центр. 
Сельские жители пригородных районов 
уверенно себя чувствуют в городских 
больницах, сельская молодежь учится в 

средних и высших учебных заведениях 
Магнитки. Население Магнитогорска 
ежегодно увеличивается на пять–шесть 
тысяч человек в основном за счет 
сельских районов. Для города это, мо-
жет быть, и неплохо, а для села такая 
миграция рабочих рук – настоящая 
проблема. И правительство области 
заинтересовано в том, чтобы моло-
дежь оставалась в деревне, работала в 
сельском хозяйстве. А для этого нужно 
улучшать инфраструктуру территорий, 
помогать молодым специалистам.

В этом году по программе «Соци-
альное развитие села» из областного 
и федерального бюджетов направлено 
172 миллиона рублей. Будет введе-
но в эксплуатацию 50 километров 
газовых сетей, в том числе и на юге 
области. Программой предусмотрено 
приобретение десяти тысяч квадрат-
ных метров жилья – это улучшение 
жилищных условий для 170 молодых 
специалистов на селе. Кроме этого, на 
строительство сельских дорог в этом 
году будет направлено 680 миллионов 
рублей.

– Нагрузки на село, возрастают 
в связи с вступлением России в 
ВТО. На этот счет су-
ществуют различные 
мнения. В том числе и 
такое: снятие таможен-
ных ограничений на 
ввоз продуктов питания 
болезненно отразится на 
состоянии животновод-
ства. Сейчас внутрен-
ние цены на мясную и 
молочную продукцию у нас выше, 
чем на мировом рынке. Понятно, 
что в борьбе за потребителя придется 
снижать цены на мясо-молочную 
продукцию. Агропром готов к работе 
в новых реалиях?

– Россия вошла во Всемирную 
торговую организацию на достаточно 
мягких условиях, при которых уровень 
господдержки должен сначала вырасти, 
а затем постепенно снизиться. Если в 
2011 году поддержка АПК страны со-
ставляла 4,4 миллиарда долларов, то в 
2013 она будет предельной – до девяти 
миллиардов долларов, после чего нач-
нет плавное снижение. Для сравнения: 
в США объем прямой поддержки сель-
скохозяйственному сектору составляет 
пять миллиардов долларов в год.

Чтобы сельхозпроизводство Челя-
бинской области было конкуренто-
способным, в качестве основного на-
правления развития взят курс на строи-
тельство крупных мясных комплексов, 
способных за два-три года полностью 
обеспечить область всеми видами мяса, 
способного потеснить импортную 
продукцию на рынке. Необходимо 
подтягивать к мировому стандарту и 
молочную отрасль. Тем более что яркие 
примеры у нас в области есть. Рядом с 
Магнитогорском, например, работает 
ЗАО «Агаповское», в котором давно 
уже получают по шесть тонн молока от 
коровы ежегодно. С такой производи-
тельностью правила ВТО не страшны. 
За восемь месяцев наши предприятия 
произвели 204 тысячи тонн молока, 
что на 24,5 тысячи тонн больше ана-
логичного периода прошлого года, а 
с учетом личных подсобных хозяйств 
молочное производство достигло 390 
тысяч тонн.

Постепенно государство будет на-
ращивать косвенную поддержку села – 
субсидирование строительства жилья, 
объектов социальной сферы, развитие 

инфраструктуры. В этот 
ряд можно поставить и 
поддержку малых форм 
хозяйствования на селе, 
которая сегодня направле-
на на развитие ресурсной 
базы сельхозпроизводства. 
Так, по областной про-
грамме поддержки начи-

нающих фермеров, рассчитанной на 
2012–2014 годы, гранты на развитие 
сельхозпроизводства общим объемом 
27 миллионов рублей получили 46 
лучших начинающих фермеров обла-
сти. В 2013 и 2014 годах из областного 
бюджета на развитие малого произ-
водства будет направлено еще по 15 
миллионов рублей.

– Конкуренция в рамках ВТО – это 
ведь и использование, в числе проче-
го, современных сортов сельхозкуль-
тур. Помню, что в далеких уже 90-х 
некоторые хозяйства заправляли 
сеялки фуражным зерном. Сегодня 
ситуация другая?

– Безусловно, сейчас никому в го-
лову не придет засевать поля зерном, 
которое годится только на корм скоту. 

Как правило, хозяйства используют для 
посева семена высоких репродукций, 
засухоустойчивых сортов, иначе хоро-
шего урожая не получишь. В области 
действует программа поддержки элит-
ного семеноводства, по которой на со-
ртообновление из областного бюджета 
направлено 22 миллиона рублей. Благо-
даря этой поддержке аграрии смогли 
обновить 8,4 тысячи тонн семян.

Начинаем возрождение элитного 
семеноводства картофеля. Хотя его мы 
производим в достаточном количестве, 
необходимо серьезное обновление 
семенного фонда. После прекращения 
субсидирования нашего НИИ пло-
доовощеводства и картофелеводства 
по линии выращивания семенного 
картофеля хозяйства стали приобретать 
семена в других регионах, а также 
за рубежом. В результате в область 
вместе с импортными семенами были 
завезены и нехарактерные для нашего 
региона болезни картофеля. Для ре-
шения проблемы Южно-Уральскому 
НИИ плодоовощеводства и картофеле-
водства поручено разработать систему 
семеноводства картофеля для южноу-
ральского АПК, выделено на научные 
работы 210 тысяч рублей. Ученые 
ведут селекцию обновленных сортов 
картофеля методом микроклонального 
размножения. Семена этой культуры 
выращивают в пробирках, и они будут 
абсолютно здоровыми.

– Сегодня на селе уже не отыскать 
разбитых тракторов и комбайнов. 
Полностью обновлена техника со-
ветских времен, на полях работают 
машины, оснащенные системами 
навигации и климат-контроля для 
механизатора. Каждая из них за-
меняет десяток устаревших машин. 
Техническое обновление не является 
каким-то законченным циклом, а 
осуществляется непрерывно?

– Государственная поддержка модер-
низации парка сельхозмашин осущест-
вляется ежегодно. За прошлые годы 
южноуральский АПК значительно 
обновил техническую базу. Во многих 
хозяйствах, в том числе и фермерских, 
сегодня работает современная техника. 
Давно стали привычными мощные 
импортные и российские тракторы, 
многофункциональные посевные и 
почвообрабатывающие комплексы. 
Тем не менее, современные реалии 
требуют постоянной модернизации. В 
этом году в России запущена програм-
ма технического обновления по линии 
Росагролизинга: аграрии Челябинской 
области получили новые трактора, 
сеялки и другую технику на 224 мил-
лиона рублей. 

Эти инвестиции предусматривают 
полное обеспечение собственными 
основными продуктами питания на-
селения Челябинской области. О хлебе 
уже говорили. Что же касается мяса, 
то в этом году переходим на полное 
обеспечение населения области мя-
сом птицы, говядиной и свининой. 
По ежегодному производству мяса 
птицы в объеме 350–400 тысяч тонн 
мы уверенно вышли на второе место 
в России. Для этого инвестировали в 
челябинский «Птицепром» 27 милли-
ардов рублей. В 2012-2013 годах мы 
удваиваем производство свинины. На-
ращиваем и производство молока. На 
прежнем уровне оставляем производ-
ство картофеля и овощей. По ним уже 
достигли необходимого уровня. Как и 
по многим другим видам продукции. 
Продовольственный рынок Магнитки, 
как и других городов Челябинской об-
ласти, сегодня достиг необходимого 
разнообразия и наполняемости 
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В город – не с пустыми руками


